

Millénium

Présenté par
Stéphane Rondeau

Cours basé sur le livre d'Alfred Kuen,
Le labyrinthe du Millénium, Édition Emmaüs, 1997.

Leçon 3

Chapitre 2.....	2
Présentation des différents systèmes d'interprétation	2
Les différentes positions	2
Le postmillénarisme	2
1. Histoire du postmillénarisme	3
Athanasie	3
Augustin.....	3
Thomas d'Aquin.....	3
✓ Daniel Whitby.....	5
La faculté de théologie de Princeton.....	5
2. Présentation du postmillénarisme	5
3. Caractéristique du postmillénarisme.....	6
4. Nature du millénium postmillénariste	7
5. Fondement biblique du postmillénarisme	8
6. Confirmation du postmillénarisme	12
7. Développement du postmillénarisme dans le 19 ^e siècle.....	13
8. Représentants du postmillénarisme évangélique.....	15

Chapitre 2

Présentation des différents systèmes d'interprétation

Les différentes positions

Les textes qui parlent de la fin des temps sont comme les pièces d'un casse-tête.

- ✓ Comme nous n'avons pas le portrait final, nous tentons de replacer les morceaux du mieux qu'on peut.
- ✓ Et c'est en tentant de replacer les morceaux que les théologiens sont parvenus à 3 théories différentes, connues comme :
 - Le postmillénarisme
 - Le prémillénarisme (classique ou dispensationaliste)
 - Et l'amillénarisme

Le postmillénarisme

Pour les postmillénaristes, Apocalypse 20.1-6 a un sens figuré.

- ✓ « Il affirme que le retour du Christ aura lieu à la fin du millénium, lorsque l'Évangile aura peu à peu transformé les nations. »¹

Le postmillénarisme a été la position eschatologique dominante à diverses reprises au cours des siècles passés.

- ✓ On l'a appelé « le plus incompris des systèmes eschatologiques »²

On l'associe souvent « avec le vieux libéralisme qui voyait la réalisation du royaume de Dieu au travers de transformations sociales et politiques plutôt que par des conversions personnelles... »³

- ✓ Mais en fait, il trouve ses racines dès les premiers siècles du christianisme.

¹ Alfred Kuen, Le labyrinthe du Millénium, Édition Emmaüs, 1997, p. 23.

² S.J. Grenz, The Millennial Maze, Dovners Grove I.V.P. 1992. Cf.: Alfred Kuen, Le labyrinthe du Millénium, Édition Emmaüs, 1997, p. 24.

³ Alfred Kuen, Le labyrinthe du Millénium, Édition Emmaüs, 1997, p. 24.

1. Histoire du postmillénarisme

Athanase (296-372), l'un des Pères de l'Église, a défendu l'idée que :

- ✓ « La première résurrection était le passage de la mort dans le péché à la vie spirituelle en Christ. »¹
 - Il s'agit donc de la nouvelle naissance.
 - « Le règne millénial de Christ s'étend de sa passion à sa parousie. »²

Augustin (354-430), après avoir renié le millénarisme, a adopté les idées d'Athanase.

- ✓ Pour lui, l'Église « universelle³ » est le royaume de Dieu.

Thomas d'Aquin (1228-1274) a repris l'enseignement d'Augustin.

- ✓ Elle a servi de base à la doctrine de l'Église Romaine.
- ✓ Selon cette doctrine, « l'Église peut s'étendre par tous les moyens. »⁴

« Et le maître dit au serviteur : Va dans les chemins et le long des haies, et ceux que tu trouveras, contrains-les d'entrer, afin que ma maison soit remplie. » (Luc 14.23)

- ✓ Ce texte « a été utilisé par les gouvernants pour « convertir » par la force les peuples non chrétiens. »⁵
 - Charlemagne poussait les Saxons dans l'eau du baptême à coup de lance.
 - Ceux qui ne voulaient pas se soumettre étaient condamnés à la peine de mort.
 - L'objectif de l'Église est de croître en nombre et en pouvoir jusqu'à ce qu'elle domine sur le monde.

¹ Alfred Kuen, Le labyrinthe du Millénium, Édition Emmaüs, 1997, p. 24.

² Alfred Kuen, Le labyrinthe du Millénium, Édition Emmaüs, 1997, p. 24.

³ Augustin parle de l'Église Catholique dans le sens de l'Église universelle.

⁴ Alfred Kuen, Le labyrinthe du Millénium, Édition Emmaüs, 1997, p. 24.

⁵ Alfred Kuen, Le labyrinthe du Millénium, Édition Emmaüs, 1997, p. 24.

Précision : On remarquera qu'il semble y avoir une certaine ressemblance entre le postmillénarisme des premiers siècles et l'amilléarisme.

Pour bien en saisir la différence, il faut comprendre la « **nature** » du millénium dans les deux positions.

- ✓ L'amilléarisme croit que nous sommes dans le millénium « en ce moment », tout comme le postmillénarisme des premiers siècles, mais il croit que le règne de Christ est **spirituel**.
- ✓ Le postmillénarisme, lui, croit que le règne millénial est **terrestre**. Christ devant revenir après que la Terre entière se soit convertie.
 - Dans les premiers siècles, le millénium était présent (comme pour l'amilléarisme), alors que dans le postmillénarisme d'aujourd'hui, il est à venir.

Dans la doctrine postmillénariste, d'Athanase à Thomas d'Aquin...

- ✓ Le millénium a commencé à la première venue du Christ.
 - Il se terminera à la seconde venue.
- ✓ La première résurrection est spirituelle¹. (Jn 5.24; Eph 2.6)
 - La seconde résurrection est corporelle.

Cette interprétation, développée par Augustin, « a dominé tout le Moyen-Âge et la réforme. »²

- ✓ Certains groupes religieux extrémistes ont voulu établir le royaume de Dieu par la force durant cette période³.
- ✓ Les réformateurs ont néanmoins gardé la doctrine postmillénariste dans leurs confessions de foi⁴.
- ✓ « Les Églises luthériennes, presbytériennes et réformées se sont (également) alignées sur cette position. »¹

¹ Selon la doctrine catholique, cette résurrection correspond à la nouvelle naissance, mais elle s'opère par le baptême.

² Alfred Kuen, Le labyrinthe du Millénium, Édition Emmaüs, 1997, p. 25.

³ Comme les révoltés de Münster en Westphalie.

⁴ « Les confessions d'Augsbourg et de Westminster sont augustiniennes, et donc postmillénaristes. » Cf. : Alfred Kuen, Le labyrinthe du Millénium, Édition Emmaüs, 1997, p. 25.

Daniel Whitby (1638-1725) commentateur du 18^e siècle.

- ✓ C'est lui qui a répandu la variante du postmillénarisme qui veut que le millénium soit encore à venir.
 - C'est cette variante que nous connaissons le mieux aujourd'hui.

- ✓ Pour lui, le millénium consiste dans une longue période de paix.
 - Cette période sera caractérisée par une absence de conflits politiques, sociaux, raciaux et théologiques.
 - Elle doit venir après qu'une vaste majorité de la population se soit convertie.
 - Nous pouvons donc « hâter » cette ère de paix par l'évangélisation, la mission et l'action sociale.

La faculté de théologie de Princeton² (19^e et 20^e siècle)

- ✓ Ils « furent les plus importants défenseurs du postmillénarisme (...) avec Hodges et B.B. Warfield. »³

2. Présentation du postmillénarisme

A. Hopkins Strong, théologien baptiste, résume ainsi les points essentiels du postmillénarisme évangélique :

« Par la prédication de l'Évangile dans le monde entier, le Royaume de Dieu étendra fermement ses frontières jusqu'à ce que Juifs et non-Juifs soient mis en possession de ses bénédictions et que soit introduite une période millénaire au cours de laquelle le christianisme prévaudra à travers le monde. »⁴

¹ Alfred Kuen, *Le labyrinthe du Millénium*, Édition Emmaüs, 1997, p. 25.

² Établi par l'assemblée générale de l'Église Presbytérienne en 1812.

³ Alfred Kuen, *Le labyrinthe du Millénium*, Édition Emmaüs, 1997, p. 25.

⁴ *Systematic Theology*, Philadelphia 1907, (reprint Valley Forge Judson Press 1985. p. 1008. Cf. : Alfred Kuen, *Le labyrinthe du Millénium*, Édition Emmaüs, 1997, p. 25.

Plus récemment, J. Marcellus Kik¹ a résumé la position ainsi :

« Le postmillénariste attend l'accomplissement des prophéties de l'Ancien Testament annonçant une ère glorieuse à l'Église sur la terre au travers de la prédication de l'Évangile dans la puissance du Saint-Esprit. Il s'attend à ce que toutes les nations deviennent chrétiennes et vivent en paix les unes avec les autres. Après le triomphe du christianisme sur toute la terre, il espère le retour du Seigneur. »²

- ✓ Certains croient que cette transformation sera le fruit des améliorations sociales auxquelles nous contribuons.
- ✓ D'autres y voient le résultat de l'évangélisation mondiale et de la conversion massive du peuple juif.

3. Caractéristique du postmillénarisme

« Les postmillénaristes s'attendent à ce que la prédication de l'Évangile remporte des succès. »³

- ✓ Ils espèrent l'accomplissement des prophéties de l'Ancien Testament.
 - Comme Ésaïe 45.22-25; Osée 2.23 (2.25); et les Psaumes 47; 72 et 110, qui annoncent un règne universel du Messie.
 - Notez que ces textes sont interprétés différemment par les différentes positions. (Allez les lire !)
- ✓ Ils « mettent un grand accent sur l'universalité de l'œuvre rédemptrice du Christ. »⁴
 - « Le Royaume est une réalité présente »⁵
 - Dieu ne règne pas sur un « domaine », il règne dans le cœur des chrétiens.
 - « Ce n'est pas quelque chose qui sera introduit dans quelque avenir de manière cataclysmique. »¹

¹ Lui-même postmillénariste

² J. Marcellus Kik, *An Eschatology of Victory*, Philadelphia Presbyterian and Reformed, 1974, p.

4. Cf. : Alfred Kuen, *Le labyrinthe du Millénium*, Édition Emmaüs, 1997, p. 25.

³ Alfred Kuen, *Le labyrinthe du Millénium*, Édition Emmaüs, 1997, p. 26.

⁴ L. Boettner, *Postmillennialism*, in Clouse 1980, p. 123. Cf. : Alfred Kuen, *Le labyrinthe du Millénium*, Édition Emmaüs, 1997, p. 26.

⁵ Alfred Kuen, *Le labyrinthe du Millénium*, Édition Emmaüs, 1997, p. 26. Il faut cependant distinguer le Royaume du Millénium.

- ✓ Les postmillénaristes évangéliques (de nos jours) ne considèrent pas que nous sommes présentement dans le millénium.
 - C'est peu à peu que le millénium s'établira, à mesure que notre monde se christianisera.
 - Le millénium sera caractérisé par un temps (millénium) de paix...

L. Boettner s'exprime de façon poétique sur la venue du millénium...

« La venue du millénium est comme la venue de l'été, seulement : beaucoup plus lente et sur une beaucoup plus vaste échelle. Dans la lutte entre les différentes saisons, il y a bien des avancées et bien des reculs apparents... Parfois, il semble que la bataille soit perdue et que le froid de l'hiver ne cédera jamais. Mais graduellement, les doux zéphyrs printaniers prennent le dessus, et après quelque temps, nous nous retrouvons dans l'été radieux. »²

- ✓ Il répondait ainsi à la critique qui disait que l'Évangile ne progressait pas vraiment, mais qu'elle avançait et reculait selon les époques.

« Le long règne de Christ sur les cœurs débouchera sur son retour personnel, suivi de la résurrection générale et du jugement dernier. »³

4. Nature du millénium postmillénariste

« Le millénium que les postmillénaristes espèrent est un âge d'or de prospérité spirituelle au cours de la présente dispensation, c'est-à-dire, durant l'ère de l'Église. »⁴

« Cela signifie que le mal sous toutes ses formes sera réduit à des proportions négligeables, que les principes chrétiens seront la règle et non l'exception, et que le Christ reviendra dans un monde vraiment christianisé. »⁵

- ✓ « Ils attendent un retour personnel, visible et glorieux. »⁶

¹ J. H. Snowden, Cf. : Alfred Kuen, Le labyrinthe du Millénium, Édition Emmaüs, 1997, p. 26.

² L. Boettner, Postmillennialism, in Clouse 1980, p. 133. Cf. : Alfred Kuen, Le labyrinthe du Millénium, Édition Emmaüs, 1997, p. 26.

³ Alfred Kuen, Le labyrinthe du Millénium, Édition Emmaüs, 1997, p. 26.

⁴ L. Boettner, Postmillennialism, in Clouse 1980, p. 117. Cf. : Alfred Kuen, Le labyrinthe du Millénium, Édition Emmaüs, 1997, p. 26.

⁵ L. Boettner, Postmillennialism, in Clouse 1980, p. 118. Cf. : Alfred Kuen, Le labyrinthe du Millénium, Édition Emmaüs, 1997, p. 26.

⁶ L. Boettner, Postmillennialism, in Clouse 1980, p. 119. Cf. : Alfred Kuen, Le labyrinthe du Millénium, Édition Emmaüs, 1997, p. 26.

« Par conséquent, les prémillénaristes et les postmillénaristes (depuis Daniel Whitby) attendent tous les deux un futur royaume de Dieu sur terre. »¹

- ✓ Les prémillénaristes croient que le futur royaume « viendra à la suite d'une irruption cataclysmique de Dieu dans l'histoire humaine. »²
 - Ce qui introduira une nouvelle ère (dispensation).
- ✓ Les postmillénaristes croient que le millénium se réalisera au cours de l'histoire présente.

La nature du millénium est donc différente selon les diverses positions eschatologiques.

- ✓ Postmillénarisme : millénium terrestre dans l'âge présent.
- ✓ Prémillénarisme : millénium terrestre dans l'âge à venir.
- ✓ Amillénarisme : millénium spirituel dans l'âge présent.

5. Fondement biblique du postmillénarisme

Le postmillénarisme s'appuie bien sûr sur des fondements bibliques.

- ✓ L'interprétation que chacun donne à ces textes clé, influence ou est influencé par notre position eschatologique.

En voici quelques-uns :

Nombres 14.21 : Mais, je suis vivant ! Et la gloire de l'Éternel remplira toute la terre.

Psaumes 86.9 : Toutes les nations que tu as faites viendront se prosterner devant ta face, Seigneur, et rendre gloire à ton nom.

Ésaïe 2.2 : Il arrivera, à la fin des temps, que la montagne de la maison de l'Éternel sera fondée sur le sommet des montagnes, qu'elle s'élèvera par-dessus les collines, et que toutes les nations y afflueront.

¹ Alfred Kuen, *Le labyrinthe du Millénium*, Édition Emmaüs, 1997, p. 26.

² Alfred Kuen, *Le labyrinthe du Millénium*, Édition Emmaüs, 1997, p. 26.

Zacharie 9.10 : Je retrancherai d'Éphraïm les chars et de Jérusalem les chevaux; les arcs de guerre seront retranchés. Il parlera de paix aux nations, et sa domination s'étendra d'une mer à l'autre, depuis le fleuve jusqu'aux extrémités de la terre.

Ils se basent aussi sur des textes messianiques comme Psaumes 47, 72 et 110.

- ✓ Notez que ces textes qui parlent de règne messianique terrestre sont aussi utilisés par les prémillénaristes.
 - Ils ne situent pas le millénium au même moment, mais s'attendent tous deux à un règne messianique terrestre.

Ésaïe 45.22-23 : Tournez-vous vers moi et soyez sauvés, vous, tous les confins de la terre ! Car je suis Dieu, et il n'y en a point d'autre. Je le jure par moi-même, de ma bouche sort ce qui est juste, une parole qui ne sera pas révoquée : tout genou fléchira devant moi, toute langue prêtera serment par moi.

- ✓ Ce dernier texte est interprété par Ch. Hodge (postmillénariste), dans le sens que « La vraie religion prévaudra sur la terre entière. L'Éternel sera reconnu et adoré partout comme le vrai Dieu. »¹
 - Il croit que cela se réalisera dans l'ère de l'Église.

Matthieu 24.14 : Cette bonne nouvelle du royaume sera prêchée dans le monde entier, pour servir de témoignage à toutes les nations. Alors viendra la fin.

Matthieu 28.19-20 : Allez, faites de toutes les nations des disciples, baptisez-les au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit, et enseignez-leur à garder tout ce que je vous ai prescrit. Et voici, je suis avec vous tous les jours, jusqu'à la fin du monde.

¹ Ch. Hodge, Systematic Theology, London Clarke and Co, 1972, III p. 800. Cf. : Alfred Kuen, Le labyrinthe du Millénium, Édition Emmaüs, 1997, p. 27.

« Quatre des sept paraboles de Matthieu 13 évoquent le processus de croissance du royaume de Dieu. »¹

- ✓ Exemple² : les paraboles du levain et de la graine de sénevé.
- ✓ « Celles de l'ivraie et du filet montrent que la croissance du bien se fera en même temps que celle du mal. »³
 - L'Évangile devant progressivement rendre le monde meilleur.

Loraine Boettner⁴ et J. Marcellus Kik, sont les deux plus importants postmillénaristes évangéliques actuels.

- ✓ Ils « pensent que la grande tribulation de Matthieu 24 et l'apostasie de 2 Thessaloniens 2 appartiennent au passé. »⁵
 - Boettner pense toutefois que sur la base d'Apocalypse 20.7-10, « il y aura une « manifestation limitée du mal » avant le retour de Christ. »⁶

Comme dans toutes les positions, les postmillénaristes ne s'entendent pas tous sur la façon d'interpréter certains textes.

- ✓ « Dans l'ensemble, les postmillénaristes s'accordent avec les amillénaristes au sujet de l'interprétation d'Apocalypse 20.1-6, mais J. Marcellus Kik pense que le règne des croyants avec le Christ se rapporte à un règne actuel sur la terre⁷. Un autre postmillénariste, Norman Shepherd, pense que le fait de lier Satan est encore futur. »⁸

Les postmillénaristes se fondent aussi sur Apocalypse 19.11-21, « le cavalier blanc.

Regardons le texte ensemble...

¹ Alfred Kuen, *Le labyrinthe du Millénium*, Édition Emmaüs, 1997, p. 27.

² George E. Ladd, prémillénariste historique, ne voit pas la notion de croissance dans ces paraboles. Il y voit plutôt l'apparence insignifiante du royaume de Dieu dans sa forme actuelle, mais néanmoins présent et agissant.

³ Alfred Kuen, *Le labyrinthe du Millénium*, Édition Emmaüs, 1997, p. 27.

⁴ Malgré son prénom, Loraine Boettner est un homme.

⁵ Alfred Kuen, *Le labyrinthe du Millénium*, Édition Emmaüs, 1997, p. 27.

⁶ Alfred Kuen, *Le labyrinthe du Millénium*, Édition Emmaüs, 1997, p. 27.

⁷ Les amillénaristes croient que ce règne est actuel, mais dans les lieux célestes.

⁸ Alfred Kuen, *Le labyrinthe du Millénium*, Édition Emmaüs, 1997, p. 27.

Apocalypse 19.11 : Puis je vis le ciel ouvert, et voici un cheval blanc. Celui qui le monte s'appelle Fidèle et Véritable, il juge et combat avec justice.

12 Ses yeux sont une flamme de feu; sur sa tête (se trouvent) plusieurs diadèmes; il porte un nom écrit, que nul ne connaît, sinon lui,

13 et il est vêtu d'un manteau trempé de sang. Son nom est la Parole de Dieu.

14 Les armées qui sont dans le ciel le suivaient sur des chevaux blancs, revêtues de fin lin, blanc et pur.

15 De sa bouche sort une épée tranchante pour frapper les nations. Il les fera paître avec un sceptre de fer, et il foulera la cuve du vin de l'ardente colère du Dieu Tout-Puissant.

16 Il a sur son manteau et sur sa cuisse un nom écrit : Roi des rois et Seigneur des seigneurs.

17 Je vis un ange debout dans le soleil. Il cria d'une voix forte à tous les oiseaux qui volaient au milieu du ciel : venez, rassemblez-vous pour le grand festin de Dieu,

18 afin de manger la chair des rois, la chair des chefs militaires, la chair des puissants, la chair des chevaux et de ceux qui les montent, la chair de tous, libres et esclaves, petits et grands.

19 Je vis la bête, les rois de la terre et leurs armées, rassemblés pour faire la guerre à celui qui monte le cheval et à son armée.

20 Et la bête fut prise, et avec elle le faux prophète qui avait opéré devant elle les signes par lesquels il avait séduit ceux qui avaient reçu la marque de sa bête et qui se prosternaient devant son image. Tous deux furent jetés vivants dans l'étang de feu où brûle le soufre.

21 Et les autres furent tués par l'épée qui sortait de la bouche de celui qui montait le cheval, et tous les oiseaux se rassasièrent de leur chair.

- ✓ Boettner voit dans ce texte, une image de la lutte entre les forces du bien et du mal qui fait rage depuis des siècles.
 - Cette vision imagée contient la promesse de la victoire totale du bien sur le mal...
- ✓ Selon les postmillénaristes, le chapitre 20 d'Apocalypse, où se trouve le millénium, suit **chronologiquement** le chapitre 19, où l'on voit le cavalier blanc.

Donc, « le cavalier blanc ne représente pas le Seigneur lors de son Retour glorieux, mais pendant sa victoire sur ses ennemis au travers de la prédication de l'Évangile au cours de notre ère. »¹

¹ Alfred Kuen, Le labyrinthe du Millénium, Édition Emmaüs, 1997, p. 28. Faisant référence aux livres de Boettner et Kik.

Pour prouver leur interprétation, ils expliquent que l'épée qui sort de sa bouche, c'est la parole de Dieu (Hébreux 4.12).

- ✓ C'est donc la parole de Dieu (la prédication de l'Évangile), qui frappe les nations...

Et « puisqu'Apocalypse 19 décrit un processus qui a lieu dans notre histoire, et non le retour de Christ, l'âge d'or du millénium précède donc ce Retour. »¹

6. Confirmation du postmillénarisme

« Avant la venue de Jésus-Christ, l'esclavage, la polygamie, l'oppression des femmes et des enfants, la tyrannie politique étaient la règle partout...

- ✓ ... à présent, la plupart de ces maux ont disparu dans les pays christianisés. »²
- ✓ 98 % de la population mondiale ont accès à au moins une partie des Écritures saintes dans leurs langues.

Dans un de ces livres, « Boettner énumère tout ce qui va mieux dans le monde actuel que dans les siècles précédents »³ :

- ✓ L'aide au Tiers monde et les programmes relatifs à la sécurité.
- ✓ Plus de richesses consacrées à l'Église.
- ✓ La Bible accessible à la majorité des peuples du monde.
- ✓ La diffusion du message Évangélique par la radio.
- ✓ Le nombre croissant d'institutions de formation biblique.
- ✓ La croissance du christianisme, plus rapide que jamais.
- ✓ L'expansion de l'œuvre missionnaire sur toute la terre.
- ✓ Les progrès dans les moyens de transports et de communications.
- ✓ La révolution électronique.
- ✓ La généralisation de l'enseignement et la diffusion des connaissances.
- ✓ Les progrès dans la justice, etc.

« Tous ces indices sont interprétés par les postmillénaristes comme autant de confirmations de leurs vues. »⁴

¹ Alfred Kuen, Le labyrinthe du Millénium, Édition Emmaüs, 1997, p. 28.

² Alfred Kuen, Le labyrinthe du Millénium, Édition Emmaüs, 1997, p. 28.

³ La liste qui suit est tirée de : Alfred Kuen, Le labyrinthe du Millénium, Édition Emmaüs, 1997, p. 28.

⁴ Alfred Kuen, Le labyrinthe du Millénium, Édition Emmaüs, 1997, p. 28.

7. Développement du postmillénarisme dans le 19^e siècle

La tendance « Social Gospel » se basant sur cette théologie, espère une transformation du monde.

- ✓ « Le changement de comportement et de caractère des personnes est attendu comme fruit du changement des structures sociales et d'une redistribution plus juste des biens. »¹
- ✓ « Les Américains furent convaincus que la nouvelle nation avait pour mission d'étendre son influence à travers le continent et par tout le monde. »²
- ✓ « Le royaume de Dieu prendrait sûrement son départ aux États-Unis puisque cette nation servait de fanal du christianisme et de la démocratie au reste du monde. »³
- ✓ « Les deux Guerres mondiales ont ruiné ces espoirs. »⁴
 - Les grandes Églises, comme l'Église Catholique, se sont tournées vers l'amillénarisme.
 - Alors que dans les milieux évangéliques, l'abandon du postmillénarisme a favorisé le prémillénarisme.

Le postmillénarisme a perdu beaucoup d'adeptes au cours des dernières décennies.

- ✓ « On a pas besoin d'être un pessimiste incurable pour admettre que le monde n'est pas en train de devenir progressivement meilleur, ni de renoncer à tout optimisme si l'on croit que le seul remède réside dans l'intervention de Dieu selon le programme qu'il a prévu. »⁵

¹ Alfred Kuen, *Le labyrinthe du Millénium*, Édition Emmaüs, 1997, p. 28.

² S.J. Grenz, *The Millennial Maze*, Dohners Grove I.V.P. 1984, p. 59. Cf. : Alfred Kuen, *Le labyrinthe du Millénium*, Édition Emmaüs, 1997, p. 28.

³ S.J. Grenz, *The Millennial Maze*, Dohners Grove I.V.P. 1984, p. 59. Cf. : Alfred Kuen, *Le labyrinthe du Millénium*, Édition Emmaüs, 1997, p. 29.

⁴ Alfred Kuen, *Le labyrinthe du Millénium*, Édition Emmaüs, 1997, p. 29.

⁵ M. Tenney, 1957. Cf. : Alfred Kuen, *Le labyrinthe du Millénium*, Édition Emmaüs, 1997, p. 29.

- ✓ « Aujourd'hui, les postmillénaristes sont une espèce, sinon en voie d'extinction, du moins très menacée de disparition. Mais, comme Loraine Boettner l'a fait remarquer, d'autres interprétations milléniales ont eu leurs hauts et leurs bas. Cela est vrai en particulier du prémillénarisme qui a eu son bas pendant les longs siècles du Moyen-Âge. Il est fort possible que le postmillénarisme redevienne populaire. »¹

Ces dernières années, le postmillénarisme a connu un certain regain d'intérêt, avec quelques variantes.

Le reconstructionisme (depuis les années 70)

« Les reconstructionnistes affirment que notre devoir ne se limite pas à la sanctification individuelle du croyant, mais inclut la responsabilité sociale et politique. »²

« Dieu a appelé Adam à exercer la domination; par la rédemption et la régénération, l'humanité est appelée de nouveau à cette tâche et à ce privilège. »³

- ✓ « Il s'agit donc d'établir une *christocratie* à travers le monde sous la direction de l'Église. »⁴

Cette dernière position ne manque pas de tomber dans l'exagération...

- ✓ « Gary North écrit dans l'un des ses livres qu'en l'an 40 255, seuls des chrétiens nés de nouveau auront le droit d'avoir des fonctions politiques aux États-Unis, les Églises chrétiennes dirigeront tout le système scolaire, toute l'administration sera privatisée, la peine de mort sera rétablie pour tous les délits pour lesquels l'Ancien Testament la prévoyait (...) »⁵

¹ M. Erickson, *Contemporary Options In Eschatology (A Study of the Millenium)* Grand Rapids Baker 1977, 1980. p. 62 Cf.: Alfred Kuen, *Le labyrinthe du Millénium*, Édition Emmaüs, 1997, p. 29.

² Alfred Kuen, *Le labyrinthe du Millénium*, Édition Emmaüs, 1997, p. 29

³ Rousas Rushdoony, *The Institutes of Biblical Law*, Tyler Tex. Craig 1973, p 8-9. Cf. : Alfred Kuen, *Le labyrinthe du Millénium*, Édition Emmaüs, 1997, p. 30.

⁴ Alfred Kuen, *Le labyrinthe du Millénium*, Édition Emmaüs, 1997, p. 30.

⁵ Alfred Kuen, *Le labyrinthe du Millénium*, Édition Emmaüs, 1997, p. 30.

8. Représentants du postmillénarisme évangélique

Voici une courte liste des principaux représentants du postmillénarisme évangélique¹.

Vous en connaissez probablement quelques-uns...

Pour les autres, si vous lisez un jour leurs écrits, vous pourrez mieux les situer.

- ✓ Ph. J. Spener, fondateur principal du piétisme
- ✓ J. Chr. Blumhardt
- ✓ John Bunyan
- ✓ Jonathan Edwards
- ✓ Ch. Hodge
- ✓ O. Hallesby
- ✓ A.H. Strong²
- ✓ B.B. Warfield
- ✓ John Murray
- ✓ Haldane
- ✓ D. Brown
- ✓ P. Fairbairn
- ✓ Snowden
- ✓ P. Courthial
- ✓ Le mouvement Chalcedon aux États-Unis (reconstructionisme)
- ✓ R. Rushdoony (reconstructionisme)
- ✓ G.L. Bahnsen
- ✓ D. Chilton...

¹ Cette liste est tirée intégralement de : Alfred Kuen, *Le labyrinthe du Millénium*, Édition Emmaüs, 1997, p. 32.

² Prédicateur baptiste, connu pour avoir rédigé un livre de théologie systématique et non James Strong que l'on connaît pour les « numero Strong's »